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СВОИХ НЕ БРОСАЕМ?      

КООПЕРАЦИЯ ПОРЕЧЬЯ? 
ИСТОРИЯ СОЗДАНИЯ?     

В КОПИЛКЕ – 11 МЕДАЛЕЙ?                                                                               
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С ЦЕЛЬЮ ОБМЕНА ОПЫТОМ

Гости посетили Цивильское, 
Ядринское, Большесундырское и Мор-
гаушское райпо, где ознакомились с работой организаций 
торговли, общественного питания, заготовок, производства 
как в небольших, так и крупных населенных пунктах. На 
Чебоксарской универсальной базе новосибирским коопера-
торам рассказали о том, как полная автоматизация и меха-
низация складских процессов ускорили процесс доставки 
товаров до сельских магазинов. Наличие прямых дистри-
бьютерских контрактов позволяет предлагать покупателям 
приемлемые цены. 

Вопросы развития потребительской кооперации в двух 
регионах обсудили на встрече с председателем Совета Чу-
вашпотребсоюза Валерием Павловым и членами правления 
потребсоюза. Гости побывали в Чебоксарском кооперативном 
техникуме, где посетили музей потребительской кооперации 

Чувашпотребсоюз с рабочим 
визитом посетила делегация Но-
восибирского облпотребсоюза во 
главе с председателем правления 
Сергеем Сапсай. Целью визита 
стало изучение опыта работы в 
рамках Комплексной программы 
развития потребительской коопе-
рации, в том числе кооперативного 
образования.

ЛИДЕРСТВО 
ПОДТВЕРДИЛИ

Итоги соревнования утверждены 
президиумом Совета Центросоюза Рос-
сийской Федерации с учетом рейтинго-
вой оценки деятельности региональных 
потребсоюзов, которая учитывает объ-
емы деятельности, темпы прироста, фи-
нансовые показатели.

По итогам Всероссийского  сорев-
нования «За эффективное развитие 
отраслей деятельности» среди реги-
ональных союзов потребительских 
обществ за четвертый квартал 2022 
года Чувашпотребсоюзу присуждены 
первое место по Приволжскому феде-
ральному округу, а также второе место 
за участие в объединенных закупках, 
третье место за развитие обществен-
ного питания, третье место за разви-
тие заготовительной деятельности.

ИТОГИ

Чувашской Республики, узнали об исто-
рии ее возникновения и развития. 

–  Поднять уровень жизни на селе до 
городского – задача, которая стоит на 
самом высоком  государственном уров-
не, – отметила главный бухгалтер Ново-
сибирского облпотребсоюза Валентина 
Пославская. – Я считаю, чувашским ко-
операторам это удалось, прежде всего, в 
общественном питании. Мы посетили 
придорожные кафе, кафе в районных 
центрах, все они отвечают самым вы-
соким современным требованиям, как 

в оформлении залов, так и в качестве приготовления, подаче 
блюд. Это достойный уровень. Планку, которая изначально 
была заложена 130 лет назад, вы ее не теряете, а поднимаете, 
соответствуя всем современным мировым стандартам.  

– Потребительская кооперация, которая создавалась на 
протяжении столетий, в Чувашии не просто сохранилась, а 
успешно работает, – поделился впечатлениями председатель 
правления Новосибирского облпотребсоюза Сергей Сапсай. 
– Традиция, история продолжают жить. Мы исторически ра-
ботаем в одних и тех же условиях, на селе. Работа одинаковая, 
подходы в разных населенных пунктах, как и у вас, разные. 
Мы гордимся нашими коллегами. Очень понравились люди. 
Открытые, доброжелательные, гостеприимные, трудолюби-
вые, отсюда и результаты, достойные уважения.

Сердечно поздравляем Вас с 
праздником Весны и Труда и Днем 
Великой Победы!

Мы всегда встречаем их с особыми 
чувствами – для нас это символ еди-
нения россиян, стремления к миру и 
солидарности, созидательного труда, 
светлых надежд на будущее и любви к 
родной земле.

Пусть мирный труд всегда будет 
в почёте, а память о Великой Победе 
вечно живет в наших сердцах!

В эти праздничные дни примите 
искренние пожелания крепкого здоро-
вья, счастья, успехов в Вашей деятель-
ности, стабильности и благополучия!

Совет и правление 
Чувашпотребсоюза. 

 УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ, 
ПАЙЩИКИ, ВЕТЕРАНЫ  

ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ 
КООПЕРАЦИИ!

Перед началом страте-
гической сессии председа-
тель Совета Центросоюза 
Дмитрий Зубов, замести-
тель председателя Комитета 
Государственной Думы по 
аграрным вопросам Юлия 
Оглоблина, глава Республи-
ки Мордовия Артём Здунов, 
другие почетные гости озна-
комились с выставкой коопе-
ративных автолавок. С выезд-
ной торговлей предприятий и 
организаций Чувашпотреб-
союза, представленную брен-
дированными автолавками, 
ознакомили кооператоры 
Ибресинского райпо. На 
специализированном стен-
де, посвященном 130-летию 
потребительской коопера-
ции Чувашской Республики, 
была выставлена продукция 
перерабатывающей промыш-
ленности.  Это знаменитый 
шартан «Чувашский», березо-
вый сок, плодоовощные кон-
сервы, а также  сувенирная 
продукция, которая всегда 
привлекает внимание гостей 
и жителей республики.  

Лучшие практики региональ-
ных потребсоюзов, вопросы 
развития потребительской коо-
перации обсудили на межрегио-
нальном форуме в Саранске. 

На пленарном заседании 
руководители региональных 
потребительских союзов из 
Татарстана, Чувашии, Марий 
Эл, Ульяновской и Нижего-
родской областей поделились 
своим опытом и лучшими 
практиками, которые спо-
собствовали развитию по-
требительской кооперации. 
Модератором пленарного 
заседания выступила ректор 
Российского университета 
кооперации Алсу Набиева.

Глава Республики Мордо-
вия Артём Здунов выразил 
благодарность за сохранение 
потребительской коопера-
ции с ее многовековой исто-
рией. Он отметил, что коопе-
раторы во многих регионах 
сегодня активно развивают-
ся, внедряют современные 
технологии, чтобы сделать 
жизнь на селе комфортней. 

– Символично, что се-
годня в День космонавтики, 
мы дали старт возрождению 
кооперации в Мордовии, – 
сказал Дмитрий Зубов. – Это 
старт большой совместной 

работы, большой поддержки 
кооператорам. Они увидели, 
что могут работать, получать 
достойные деньги, создавать 
хорошую продукцию. И се-
годняшним форумом мы ста-
вим задачу показать, что вме-
сте мы можем многое. 

Руководитель Центро-
союза отметил, что универ-
сального рецепта для всех ре-
гионов нет и быть не может. 
В каждом субъекте – свой 
уникальный опыт, свои фор-
мы поддержки. Он выразил 
уверенность, что этот форум 
станет точкой роста для но-
вых проектов, которые по-
зволят вывести кооперацию 
Мордовии на качественно 
новый уровень развития. 

Заместитель председателя 
Комитета Государственной 
Думы по аграрным вопро-
сам Юлия Оглоблина в своем 
выступлении отметила необ-
ходимость объединения мер 
государственной поддержки 
для сельскохозяйственной 
и потребительской коопе-
рации. «Для развития села 

необходимо вовлекать в эти 
процессы и кредитную ко-
операцию, тогда финансо-
вые средства для развития 
материально-технической 
базы, для развития села бу-
дут доступнее. Предстоит 
провести большой объем 
информационно-просве-
тительской работы, по об-
учению вопросам коопера-
ции… Без кооперации очень 
сложно заниматься сохра-
нением и развитием сел и 
деревень», - отметила Юлия 
Васильевна. 

Председатель Совета Чу-
вашпотребсоюза Валерий 
Павлов отметил, что участие 
в федеральных и региональ-
ных проектах, поддержка 
региональных и местных ор-
ганов власти, эффективная 
совместная работа со всеми 
кооперативными организа-
циями, местными товаро-
производителями являются 
важными направлениями 
деятельности Чувашпотреб-
союза. Он поблагодарил ор-
ганизаторов за возможность 
ознакомиться с опытом кол-
лег, обсудить, как вывести 
кооперацию на новый уро-
вень.   

На заседании были 
подписаны соглашения 
о сотрудничестве между 
Центросоюзом России и Ре-
спубликой Мордовия, между 
Центросоюзом России, Рос-
сийским союзом сельской 
молодежи и Российским 
университетом кооперации. 

ФОРУМ КАК ТОЧКА РОСТА 
НОВЫХ ПРОЕКТОВ
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Как утверждают историки, первые потребительские 
кооперативы на территории Порецкой волости, а ныне 
муниципального округа, стали создаваться в 30-х го-
дах 19 века. Основной их задачей было удовлетворе-
ние потребностей сельских жителей в промышленных 
товарах, а также заготовка сельхозпродуктов и их до-
ставка в индустриальные регионы. Наряду с частными 
торговыми заведениями и пунктами общественного 
питания в селах Порецкое, Семеновское, Напольное, 
Кудеиха, Алгаши стали работать торговые лавки, заку-
сочные, чайные коопсоюза.

В марте 1918 года началось становление и упрочение 
Советской власти. Пресекалась спекуляция, у бога-
тых изымались излишки хлеба, одежды, обуви, скота. 
Часть изъятого раздавалась беднякам через комитеты 
деревенской бедноты, остальное реализовывали через 
магазины потребкооперации. Председателем Порец-
кого коопсоюза в то время был Курдюмов.

В конце 20-х годов с началом коллективизации сель-
ского хозяйства стали появляться службы управления, 
совершенствовались виды деятельности потребкоо-
перации. В архивах сохранился протокол заседания 
ревкомиссии Порецкого райпотребсоюза от 4 октября 
1927 года. Председательствовал Леонтьев, зам.предсе-
дателя Акамсин, однако содержание протокола и тек-
сты всех документов размыты водой и прочтению не 
подлежат.

В октябре 1929 года были созданы районные поле-
водческие и животноводческие товарищества. Через 
год они объединились в кооперативную организацию 
– коопсоюз, в котором были сконцентрированы все 
виды заготовок сырья и продуктов сельского хозяй-
ства.  Позже  коопсоюз стал заготконторой райпо.  Для 
переработки молока при кооперативе в здании быв-
шей Борисо-Глебской церкви был открыт маслозавод, 
в селах созданы сепараторные пункты. В селе Семенов-
ское был создан склад для приема махорки, в райцен-
тре – районный пункт «Табаксырье».

С 1927 по 1936 годы при Порецком кооппсоюзе су-
ществовал промышленный огород. Кооператоры вы-
ращивали огурцы, томаты, капусту, морковь, карто-
фель, рассаду. Часть продукции солили, закладывали 
на хранение, реализовывали в магазинах, остальное 
отправляли в близлежащие крупные города.

В годы Великой Отечественной войны потребитель-
ские организации перестроили работу в соответствии 
с требованиями военного времени. Мужчины, юноши 
ушли на фронт. На плечи стариков, женщин, подрост-
ков легла ноша по обеспечению фронта всем необхо-
димым. По сбору средств и добровольных пожертво-
ваний  Порецкий район занял в республике одно из 
первых мест. Жителями района, в том числе коопера-
торами, было  собрано более 3 млн рублей. Продавцы 
магазинов, лавок, работники заготконторы активно 
участвовали в сборе теплой одежды, обуви, табака, ки-
сетов, сушеных сухарей для фронта.

Что считать датой 
рождения организа-
ции? День професси-
онального праздника 
отрасли, в которой 
работает компания, 
первое упоминание в 
сохранившихся печат-

ных источниках, подписание первого договора 
– вариантов даты, когда отмечают день рождения 
компании, существует множество. Первые доку-
менты по Порецкому потребительскому обществу 
датированы 12 апреля 1928 года. Эту дату и приня-
то считать днем образования Порецкого райпо.

В послевоенные годы в составе Порецкого райпо ра-
ботали  Порецкое, Семеновское, Анастасовское, На-
польновское, Козловское, Кудеихинское сельпо. Затем 
Козловское сельпо было упразднено, а Кудеихинское в 
1960 году преобразовано в рабочий кооператив в связи 
созданием совхоза «Засурский».

В марте 1960 года на пост председателем правления 
Порецкого райпотребсоюза был избран Иван Кузьми-
чев. Впервые за первый квартал правление Чувашпо-
требсоюза присудило райпотребсоюзу первое место с 
вручением переходящего знамени.

В 1962 году Порецкий, Алатырский и Кувакинский 
районы были объединены в Алатырский район, после 
чего был создан Алатырский райпотребсоюз. В его со-
став вошли 7 сельпо, Кирский рыбкооп, 2 заготконто-
ры, оптовая база, автобаза, напиточное предприятие. 
Стремительными темпами в районе велось строитель-
ство  объектов потребкооперации – были построены 
столовая, здание универмага,  колбасного цеха, прове-
дена реконструкция ресторана.  Эти годы вошли в исто-
рию как период активного строительства, развития ма-
териально-технической базы.

В январе 1965 года вновь был организован Порецкий 
район и Порецкий районный потребительский союз 
вновь стал самостоятельным подразделением Чувашпо-
требсоюза. В конце 70-х годов сельские потребитель-
ские общества были упразднены, задача – обеспечивать 
жителей села товарами и услугами – полностью легла  
на плечи Порецкого райпо.

Потребительскую кооперацию как самобытную мно-
гоотраслевую структуру удалось сохранить и в лихие 
90-е годы, во многом благодаря людям, которым были 
не безразличны кооперативные идеи и ценности. Жур-
налист Валентина Иванова в книге «О Порецком и 
поречанах», посвященной 400-летию основания села, 
писала о представителях разных профессий, которых 
ценят и уважают в родном крае. Одной из героинь 
сборника стала продавец универмага, обладательница 
«славной доброй улыбки» Тамара Ивановна Маркина. 
«Это у нее и чисто человеческое свойство характера, и 
профессиональное: за многие годы работы в торговле 
убедилась она, что никак нельзя в их нелегком деле без 
улыбки, без доброжелательного отношения к людям»,  
отмечает автор.

В Порецком райпо большое внимание уделяли сохра-
нению и продвижению потребительской кооперации. В 
2001 году Порецкое райпо  учредило газету «Коопера-
тор Поречья». Она выпускалась ровно 10 лет и освеща-
ла деятельность потребительского общества.

В 2014 году тиражом 300 экземпляров была выпу-
щена книга «Потребительская кооперация Поречья». 
Автором сборника очерков об истории райпо стал за-
служенный работник культуры Чувашской Республики,  
депутат Государственного Совета Чувашской Республи-
ки первого созыва, художник-оформитель райпо Алек-
сей Волков. Как рассказал Алексей Федорович, в райпо 
с большим энтузиазмом отнеслись к его идее создать 
книгу об истории потребительского общества, которое 
сыграло большую роль в развитии района, жизни не од-
ного поколения поречан.

Впрочем, автор  признается, что в истории райпо 
есть еще много неточностей, пробелов, которые будут 
интересны молодым краеведам или кооператорам. Как, 
например, история улицы Кооперативной в центре села 
Порецкое, на которой расположены многочисленные 
объекты архитектурно-культурного наследия. Это не 
только самая старинная, но и самая вкусная улица окру-
га, поскольку на ней всегда располагались кондитерская, 

Производственные предприятия Чувашпо-
требсоюза приняли участие в   малой закупочной 
сессии для товаропроизводителей и местных 
торговых организаций, которая была организо-
вана министерством экономического развития 
Чувашии совместно с министерством сельского 
хозяйства и администрацией города Канаш.

Участниками торгово-закупочной сессии стали 15 
предприятий пищевой и перерабатывающей промыш-
ленности Чувашской Республики, в том числе Ядрин-
ский мясокомбинат Чувашпотребсоюза, ООО «Коопе-
ратор» Канашского райпо и ООО «Янтиковский хлеб». 
Кооператоры представили хлебобулочные, кондитер-
ские изделия, колбасную, рыбную продукцию, пресер-
вы, безалкогольные напитки,  сувенирные, в том числе 
пасхальные  изделия, организовав дегустацию для по-
тенциальных партнеров.   С выставочной экспозицией 
ознакомились представители торговых организаций  
Канашского муниципального округа.  

В ФОРМАТЕ ДИАЛОГА

 «Торгово-закупочная сессия — это площадка, на 
которой товаропроизводители могут провести личные 
переговоры с менеджерами торговой сети, получить 
ответы на свои вопросы и презентовать продукцию», – 
прокомментировала Имма Иванова, начальник отдела 
развития потребительского рынка Минэкономразвития 
Чувашии. Она отметила, что продукция чувашских то-
варопроизводителей сегодня занимает достойное место 

Порецкое райпо – предприятие полного цикла 
производства «От поля до прилавка». 

Многие объекты потребительского общества 
по-прежнему располагаются в старинных зданиях.
 Делегация кооператоров Порецкого райпо на фо-
руме, посвященном 190-летию потребительской 

кооперации России. 

КООПЕРАЦИЯ ПОРЕЧЬЯ 

шашлычная и рынок. В зданиях, имеющих историче-
скую ценность, расположены, в том числе, объекты 
Порецкого райпо. В этом году за счет федерального 
бюджета в рамках проекта по созданию комфортной 
городской среды на улице Кооперативная планируют-
ся масштабные работы по благоустройству, появятся 
сквер с детской площадкой и зоной отдыха, амфитеатр, 
сцена, торговые павильоны. В планах Порецкого райпо 
– подключиться к проекту реконструкции и обновить 
фасады, вывески, провести благоустройство прилегаю-
щей территории.

Сегодня Порецкое районное потребительское обще-
ство остается важнейшей частью экономики округа, 
продолжая выполнять свою исконную, важнейшую 
задачу – бесперебойно обеспечивать сельчан товарами 
и услугами. В развитие материально-технической базы 
за последние 5 лет райпо вложено 35 миллионов ру-
блей. Здесь помнят историю, живут сегодняшним днем 
и планируют будущее. Стратегией развития потреби-
тельского общества является Комплексная программа 
развития на 2021-2025 годы.

в ряду предпочтений потребителей, она узнаваема и за 
пределами Чувашии. Качество местной продукции с 
каждым годом улучшается, расширяется её ассортимент.

В завершении сессии состоялся круглый стол, на 
котором были обсуждены вопросы представленности 
продуктов питания местного производства в рознич-
ных торговых сетях, меры поддержки товаропроизво-
дителей.
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СВОИХ НЕ БРОСАЕМ
В музее потребительской кооперации Чувашской Республики открыта 

выставочная экспозиция «Своих не бросаем». Она  посвящена специ-
альной военной операции и гуманитарной помощи, которую оказывают 
военнослужащим организации потребительской кооперации региона.

В составе гумконвоев 
на линию соприкосновения 
отправлены  теплая одежда 
и обувь, обмундирование, 
питьевая вода, продукто-
вые наборы, хозяйственные 
товары, тепловизоры, окоп-
ные свечи, медикаменты на 
общую сумму свыше  2,5 млн 
рублей. Присоединились 
к акции студенты Чебок-
сарского кооперативного 
техникума и Чебоксарского 
кооперативного  института 
Российского университета 
кооперации, которые орга-
низовывали пункты сбора в 
учебных заведениях, писали 
военнослужащим письма со 
словами поддержки. 

На выставочных стелла-
жах расположены образцы 
продукции, отправленной 
бойцам СВО, в том числе 
собственного производства, 
вышитые платочки с национальной символикой, которые подготовили для 
мобилизованных члены Союза женщин Чувашии, детские рисунки, кото-
рые с начала специальной военной операции шлют солдатам со всех уголков 
России. 

Одними из первых посетителей выставки стали кооператоры Новоси-
бирского облпотребсоюза, посетившие Чебоксарский кооперативный тех-
никум в ходе рабочего визита в Чувашию. В книге отзывов музея предсе-
датель правления Сергей Сапсай выразил благодарность администрации 
техникума за сохранение традиций и истории потребительской коопера-
ции республики. Планируется, что уже в ближайшее время посетителями 
выставки станут студенты, школьники общеобразовательных школ города 
Чебоксары.  

Председатель Совета Чувашпотребсоюза 
Валерий Павлов обозначил приоритетные 
задачи на год, которые стоят перед коопе-
ративными организациями. В рамках реа-
лизации Комплексной программы развития 
потребкооперации это строительство, ре-
конструкция объектов, модернизация обо-

ОБСУДИЛИ ЗАДАЧИ
На Чебоксарской универсальной базе 

состоялось выездное заседание Сове-
та Чувашпотребсоюза и совещание с 
руководителями кооперативных органи-
заций. 

На заседании обсудили вопросы регули-
рования тарифов на коммунальные услуги, 
подготовки детской оздоровительной кам-
пании в 2023 году. В этом году планируется 

ГОТОВИМСЯ К ЛЕТУ
Председатель Совета Чувашпотреб-

союза, председатель Общественного 
Совета при Государственном Совете 
Чувашской Республики Валерий Павлов 
принял участие  в заседании республи-
канской трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудовых 
отношений. 

КООП-НОВОСТИ

Очередной семинар был проведен для 
директоров и технологов общественного 
питания. Заместитель председателя прав-
ления Ирина Яшмолкина рассказала о 

ПОВЫШАЕМ КВАЛИФИКАЦИЮ
Проведение курсов повышения 

квалификации, мастер-классов, кон-
курсов профессионального мастерства 
– важное направление кадровой работы 
Чувашпотребсоюза. 

ЯРМАРКА 
РАСПАХНУЛА ДВЕРИ

Более 40 площадок созданы для местных товаропро-
изводителей, чтобы они смогли реализовать продукцию 
покупателям по приемлемым ценам. По традиции, актив-
ное участие в них принимают кооперативные организа-
ции Чувашпотребсоюза. 

В среднем на 30% выгоднее покупать сельхозпро-
дукцию на ярмарках выходного дня в Чувашии, отме-
тили в министерстве сельского хозяйства республики. 
Вице-премьер, министр сельского хозяйства Чувашии 
Сергей Артамонов отметил, что ярмарки проводятся для 
того, чтобы поддержать сельхозтоваропроизводителей 
республики. Места на торговых прилавках им предостав-
ляются бесплатно. Выгоду получают и жители региона, 
которые покупают качественные продукты по более низ-
ким ценам.

В сезонной уже приняли участие кооператоры Аликов-
ского, Ибресинского, Калининского, Красноармейского, 
Комсомольского, Урмарского райпо. У ТЦ «Шупашкар» 
кооператоры предлагали чебоксарцам картофель, капу-
сту, морковь, свеклу, лук, посадочный  материал, а также 
продукцию собственного производства.  

Председатель Совета Чувашпотребсоюза Валерий 
Павлов отметил, что кооператоры республики вот уже 
много лет принимают участие в таких сезонных ярмар-
ках. Сотрудничество с личными подсобными, коллектив-
ными, фермерскими хозяйствами, самозанятыми спо-
собствует развитию заготовительно-перерабатывающей 
отрасли, появлению на прилавках качественной экологи-
чески чистой местной продукции. 

В республике проводятся традиционные ярмарки 
по реализации сельхозпродукции. 

рудования, автоматизация технологических 
процессов и многое другое. Также участни-
ки совещания обсудили итоги реализации 
проекта по школьному питанию в Али-
ковском и Красноармейском райпо, планы 
на новый учебный год, а также разработке 
мобильного приложения «КООПмаг» и его 
апробации на примере ряда райпо. 

Директор Чебоксарской универба-
зы Максим Марышев рассказал об итогах 
работы за прошлый год, в том числе вне-
дрении новых СТМ, провёл экскурсию по 
предприятию. 

охватить отдыхом и оздоровлением более 
43 тысяч детей. Бесплатные путевки в за-
городные оздоровительные лагеря получат 
дети участников СВО. Прием заявлений 
на предоставление путевок будет осущест-
вляться в электронной форме и при личном 
посещении. 

Готовится к очередному, 60-му по счету, 
оздоровительному сезону  лагерь «Салют» 
Чувашпотребсоюза. Приводятся в порядок 
спальные и другие корпуса,  территория ла-
геря, чтобы обеспечить комфортный и без-
опасный отдых детей. 

задачах, которые стоят перед отраслью в 
рамках реализации Комплексной програм-
мы развития потребительской кооперации, 
участия в республиканском проекте по цен-
трализации школьного питания в муници-
пальных округах. В программу семинар-со-
вещания были включены бизнес-тренинги, 
мастер-классы, изучение опыта работы ве-
дущих ресторанов города, организаций об-
щественного питания  Ядринского райпо.

Задачи конкурса – воспитание 
у детей любви к искусству, патри-
отических чувств, интереса к на-
родной культуре, развитие твор-
ческих способностей, выявление 
талантливых детей, повышение 
качества музыкального образо-
вания. В нем принимают участие 
воспитанники детских садов 
округа и  общеобразовательных 
школ, имеющие в своем составе до-
школьные группы. Конкурс прово-
дится в двух номинациях – «Танец» 
и «Вокальное исполнение». 

Участников конкурса попри-
ветствовали и.о. начальника от-
дела образования администрации 
округа Светлана Турбина и пред-
седатель совета Ибресинского 
райпо Ольга Гурьева. Они отме-
тили, что каждый ребёнок талант-
лив по-своему. Важно разглядеть 
и поддержать эти таланты, чтобы 
вырастить разносторонне разви-
тых, активных личностей. 

Для маленьких артистов вы-
ход на сцену – большое событие. 
Все участники конкурса «Весёлые 
нотки» старались показать свой 
максимум как  настоящие арти-
сты. Музыкальные руководители, 
воспитатели не только придумали 

С РАЙПО НОТКИ ВЕСЕЛЕЙ
В поселке Ибреси состоялся традиционный муниципальный кон-

курс «Веселые нотки» среди дошкольных образовательных учрежде-
ний на призы Ибресинского райпо.

концертные номера, но и уделили 
большое внимание созданию ко-
стюмов.

В состав жюри конкурса вошли 
член правления Чувашпотреб-
союза, председатель Чувашско-
го республиканского профсоюза 
работников потребкооперации 
и предпринимательства Юлия 
Иванова, директор Чебоксарской 
универсальной базы Максим Ма-
рышев, председатель совета Ибре-
синского райпо Ольга Гурьева. В 
подобных конкурсах всегда слож-
но определить победителей, ведь 
каждый выступающий на сцене 
был искренним и по-своему та-
лантливым. 

Тем не менее, путем подсчета 
баллов были определены побе-
дители и призеры. В номинации 
«Танец» победителем стал хорео-
графический ансамбль «Каблучок» 
Ибресинского детского сада «Ра-
дуга» с танцем «Кадриль». При-
зовые места разделили ансамбль 
«Улыбка» Ибресинского детского 
сада «Рябинка» с танцем «Цирк», 
ансамбль «Солнышко» Айбечско-
го детского сада «Аистенок» с тан-
цем «Ай, да ложка», ансамбль «Ма-
ленькие звездочки» Ибресинского 

детского сада «Солнышко»с тан-
цем «Океаны и моря», ансамбль 
«Домисольки» Новочурашевского 
детского сада «Колосок» с танцем 
«Вальс», ансамбль «Лазурный миг» 
дошкольной группы при Андреев-
ской школе с русским народным 
танцем «На прогулке», ансамбль 
«Непоседы» Чуваштимяшского 
детского сада «Колосок» с танцем 
«Шура Кãвакарчăн».

В номинации «Вокальное ис-
полнение» победителями стали 
воспитанник Ибресинского дет-
ского сада «Рябинка» Захаров 
Матвей с песней «Солдатики»,  
и Ефремов Денис, воспитанник 
Ибресинского детского сада «Ра-
дуга», с песней «Мама». Призо-
вые места разделили ансамбль 
«Солнышко» Айбечского детско-
го сада «Аистенок» с русской на-
родной песней «Как пошли наши 
подружки», воспитанница Ново-
чурашевского детского сада «Ко-
лосок» Алексеева Таисия с песней 
«Асаннепе кукамай», ансамбль 
«Солнышки» дошкольной группы 
при Климовской школе с песней 
«Наша бабушка», ансамбль 

«Солнечные лучики» Ибресин-
ского детского сада «Солнышко» 
с песней «Весна», ансамбль «Вес-
нушки» Чуваштимяшского дет-                 
ского сада «Колосок» с песней 
«Ромашки», ансамбль «Девчули» 
дошкольной группы при Буинской 
школе с песней «Весенняя капель», 
воспитанница дошкольной груп-
пы при Малокармалинской школе 
Захарова Александра с песней «Ка-
тюша».

Всем победителям и призёрам 
были вручены дипломы и подар-
ки, в том числе сладости от конди-
терского цеха Ибресинского рай-
по. Гости, присутствовавшие на 
празднике, отметили, что детский 
праздник подарил много ярких 
эмоций как самим  детям, так и бо-
лельщикам. 
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поздравления!

На торжественной церемо-
нии открытия с приветствен-
ным словом к участникам, 
экспертам, организаторам 
Чемпионата обратился ми-
нистр образования и моло-
дежной политики Чувашской 
Республики Дмитрий Захаров. 
Он отметил, что Чувашская Ре-
спублика принимает участие в 
конкурсах профессионального 
мастерства не первый год. Не 
редкость, что победители и 
призеры соревнований стано-
вятся наставниками и возвра-
щаются в колледжи в качестве 
преподавателей.  

–Проведение чемпионата и 
участие в нем молодежи – это 
перспективные инвестиции в 
высококвалифицированных 
сотрудников, готовых выпол-
нять задачи нового уровня, что 
входит в число основных при-
оритетов нашего государства, 
– отметил Глава Чувашской 
Республики Олег Николаев. – 
Более 70 предприятий респу-
блики изъявили готовность 
принять победителей и призе-
ров Чемпионата для прохож-
дения стажировок с последую-
щим трудоустройством. 

В Чемпионате приняли уча-
стие около 500 конкурсантов, 
которые продемонстрировали 
свое мастерство в 71 компе-
тенции. Состязания прошли 
на 19 площадках. Участников  
сопровождали эксперты-на-
ставники, которые  проводили 
оценку участников и прини-
мали участие в конкурсных 

В КОПИЛКЕ – 11 МЕДАЛЕЙ
АЛЬМА-МАТЕР

Студенты Чебоксарского кооперативного техникума 
Чувашпотребсоюза завоевали 5 золотых, 3 серебряные и 3 
бронзовые медали на  региональном этапе Чемпионата по 
профессиональному мастерству «Профессионалы-2023».  

мероприятиях. Чебоксарский 
кооперативный техникум стал 
конкурсной площадкой для 
проведения соревнований по 
компетенциям «Управление 
складированием», «Туропера-
торская деятельность», «Бан-
ковское дело» и «Финансы». 

По итогам регионального 
этапа студентам и преподавате-
лям вновь удалось показать до-
стойный результат. В компетен-
ции  «Банковское дело» Чертан 
Даниил  завоевал золото (экс-
перт-наставник Михопаркина 
Е.Е.). В компетенции «Финан-
сы» Белова Анастасия  также за-
воевала золото (эксперт-настав-
ник Любовцева Е.Г.). 

Медали всех достоинств в 
копилке студентов в компетен-
ции  «Управление складирова-
нием». Киселёва Мария завое-
вала золото (эксперт-наставник 
Бородина Т.А.), Ефремова Ана-
стасия – серебро (эксперт-на-
ставник Язиков П.А., началь-
ник отдела логистики ООО 
«Чебоксарская универбаза»), 
Тюмерова  Марина  – бронза 
(эксперт-наставник Алексан-
дров Г.В. директор по логистике 
ООО «Элекомлогистик»). 

В компетенции  «Туропера-
торская деятельность» Иванова 
Евгения, Кивалкина Ярослава 
завоевали золото (эксперт-на-
ставник Егорова Н. В.), Аюкина 
Ника, Казакова Валерия  – сере-
бро (эксперт-наставник Саве-
льева Л.В.), Крылова Анжелика, 
Быкова Милана – бронза (экс-
перт-наставник Нагорная Т.И., 

СОВЕТ И ПРАВЛЕНИЕ 
ЧУВАШПОТРЕБСОЮЗА

поздравляют с юбилеем% 
СЕРГЕЕВУ Елену Ивановну – 

председателя правления Цивильского райпо:
с днем рождения% 

СКОРОХОДОВУ Марину Анатольевну – 
начальника отдела бухгалтерского учета:

 отчетности и контроля: 
главного бухгалтера Чувашпотребсоюза: 

ГРАЧЕВУ Светлану Николаевну – 
председателя совета 

Комсомольского райпо: 
ГУРЬЕВУ Ольгу Павловну – 

председателя совета Ибресинского райпо?

КОЛЛЕКТИВ ЧЕБОКСАРСКОГО 
КООПЕРАТИВНОГО ТЕХНИКУМА 

поздравляет с юбилеем% 
КРАЛИЧКИНУ Алевтину Николаевну: 
ДЕМАКОВУ Людмилу Альбертовну – 

преподавателей?   

КОЛЛЕКТИВ ПОРЕЦКОГО РАЙПО
поздравляет с юбилеем% 

БЕЛОВУ Наталью Александровну – 
продавца?Сотрудники аппарата Чувашпотребсоюза, 

Октябрьского райпо, студенты Чебоксарского 
кооперативного техникума на экологических субботниках.

Традиционно в республике в апреле проводятся суб-
ботники, когда сотрудники организаций выходят на 
уборку прилегающей территории   от мусора. В этом году 
многие районные потребительские общества уже провели 
такие мероприятия возле зданий райпо, предприятий и 
организаций производства, общественного питания и т.д.  

Вооружившись перчатками, мешками для сбора му-
сора, рабочим инвентарем, кооператоры убирают мусор, 
ветки, листву с прилегающей территории. Студенты Че-
боксарского кооперативного техникума и Чебоксарского 
кооперативного института также принимают активное 
участие в субботниках, проводимых в столичных парках 
и скверах. 

Экологические мероприятия проводятся в рамках 
Всероссийской акции Центросоюза «КООП-Добро».

ВСЕ НА СУББОТНИК!
Весна – время обновления и экологических 

субботников. Предприятия и организации Чу-
вашпотребсоюза активно подключились к весенним 
экологическим акциям. 

директор ООО «Ориетрэвел»). 
В компетенции  «Социаль-

ная работа» Сергеев Илья заво-
евал золото (эксперт-наставник 
Урачаева Т.С.), в компетенции 
«Рекрутинг» Михайлова Вика 
– серебро (эксперт-наставник  
Стерхова Н.Г.), в компетенции 
«Бухгалтерский учёт» Киргизо-
ва Арина завоевала бронзу (экс-
перт-наставник Петрова Д.В.).  

 Победителям Чемпионата 
предстоит защищать честь ре-
спублики на отборочных со-
ревнованиях, а затем в финале, 
который пройдет в ноябре в 
Санкт-Петербурге.

Чемпионат проводится в 
рамках федерального проекта 
«Профессионалитет» с целью 
повышения значимости и пре-
стижа рабочих профессий, про-
фессионального роста моло-
дежи, оперативного кадрового 
обеспечения различных отрас-
лей экономики.

Эксперт-наставник, по-
бедитель соревнований Вор-
лдскиллс прошлого года по 
компетенции «Финансы»  
Анна ЛЕБЕДЕВА:

– Прошел ровно год, и вме-
сто участника-конкурсанта я 
выступаю в роли наставника.  С 
удовольствием поделилась сво-
им опытом со студентами. Ка-
ждая работа отличалась особой 
уникальностью, многие смогли 
показать себя с наилучшей сто-
роны. 

Cветлана ЕГОРОВА, глав-
ный эксперт по компетенции 
«Финансы»:

–Как всегда, были очень 
сложные задания, выполнение 
которых требует от конкурсан-
тов глубоких знаний и профес-
сиональных умений. Но наши 

студенты, хотя и изучают специ-
альность только второй год, по-
казали прекрасную подготовку 
и в напряженной борьбе суме-
ли доказать свой профессиона-
лизм. Работа экспертов на пло-
щадке потребовала больших 
усилий, терпения. Считаю, что 
вместе мы справились со всеми 
трудностями и достойно пред-
ставили нашу компетенцию. 

 Анастасия БЕЛОВА, побе-
дитель в  компетенции «Фи-
нансы»:

–Участие в Чемпионате даёт 
возможность проявить себя, 
показать другим свои умения 
и таланты. Было волнительно, 
тревожно и в то же время ин-
тересно. Участие в Чемпионате 
— это вызов самому себе, воз-
можность доказать, что я могу 
больше. Работа финансиста 
сложна, полна нюансов и ответ-
ственных моментов, а соревно-
вания ставят в такие условия, 
что ты обязан самостоятельно 
принимать решения. 

 Екатерина СКВОРЦОВА, 
эксперт, главный менеджер от-
дела по развитию корпоратив-

ного канала продаж АО «Рос-
сельхозбанка»:

– Это мой первый опыт уча-
стия в Чемпионате. Впечатлена 
организацией,  это  прекрасная 
возможность для студентов 
продемонстрировать свои на-
выки. Готовясь к соревновани-
ям, они получают новые знания 
и могут затем применять их на 
практике. Ребята – большие мо-
лодцы, считаю, справились все. 

«Отечественная система 
среднего профессионального 
образования развивается в 
соответствии с запросами эко-
номики, становится более со-
временной и практико-ориен-
тированной. Огромную роль в 
подготовке квалифицирован-
ных специалистов играют чем-
пионаты профессионального 
мастерства, которые способ-
ствуют профессиональному 
росту молодежи – мотивируют 
ребят стремиться к самым вы-
соким целям».

Сергей КРАВЦОВ
министр просвещения 

России


